
常言不离口： 湖北宜昌一对80后
夫妻月收入加起来9千左右 ， 但为了
享受生活情调和提高生活质量， 两人
贷款买了辆宝马5系轿车 。 但还了三
个月的车贷后， 因过不惯节衣缩食的
“供车” 生活而断供。 近日 ， 夫妻俩
被银行告上法庭， 法院判决十日内还
清本息。 月收入九千多， 其实可以过
得挺好的！ 知足常乐啊， 不一定要有
车才幸福！

□周兴旺

■每日观点
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郭任坤： 中纪委和央视制作的系
列宣传片里， 这些被点名的高档场所
如今境况如何？ 记者发现， 仍有个别
场所在 “避风头”、 “换法子”。 在一
些地区， 仍有农家院变身 “特设” 餐
厅的现象， 甚至没有菜单， 熟客电话
提前预订 。 为了治理这种 “嘴上腐
败”， 就需要严格相关预算及财务审
批制度， 管好 “钱袋子 ”， 如此 ， 吃
喝腐败才会成为无源之水。
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治理“嘴上腐败”
需要管好钱袋子

杰瑞君： 近日， 浙江衢州杨女士
的小孙女碰到一陌生人搭讪， 称见过
她照片， 也能叫出名字， 还说带她找
妈妈， 幸好被及时发现。 在网上晒孩
子萌照 ， 很可能给不法分子可乘之
机！ 和孩子约定一个暗语， 比如天王
盖地虎， 宝塔镇河妖。

黑山小妖：在网上晒幸福、 晒恩爱
已成了众多网民的习惯。 但晒的时候
要留个心眼 ， 别把个人信息透露出
来， 不能光顾了高兴， 忘了安全。

网络晒娃有风险
别给骗子留机会

■世象漫说
“转岗”

“黄牛党”要打击，“内鬼”更要打击

“在哪里跌倒就从哪里爬起来，从
现在起我要把工作做得更好。”12月16
日，“转岗”任新职的内蒙古包头市青山
区自由路街道光辉社区党委书记包铁
龙在接受组织谈话时说。此前，他任先
锋道街道政法委书记，由于在年度综合
考核评价中排名靠后，他从街道调整到
社区任职。（12月22日《人民日报》）

平平淡淡才是真
非要有车才幸福？

露宿民工的治本救济是找工作

�自从中央对央企主要负责人发出“限薪令”后，
舆论就对央企高管或者身居高位的职业经理人的
薪酬走向格外关心。

12月22日，国务院国资委主任张毅在中央企业、
地方国资委负责人会议上表示，中央企业市场化选
聘的职业经理人将实行市场化薪酬分配机制。

央企职业经理人薪酬将“市场化”，国资委负责
人的这一表态，也可以被解读为对央企高管薪酬改
革走势的一个最新表态。

那么，好奇的民众就自然会问：什么叫“市场
化”？“市场化”究竟意味着什么呢？

在国资委没发布详细的操作细则之前，笔者也
没有能力对此作出准确的解析，但透过“市场化”这
三个字，笔者倒也读出了主政者的一些“弦外之音”：

其一，对于央企高管或者高级职业经理人是否
会跟随一把手“限薪”，“市场化”三字表态显然是有
意回避了这个问题。因为“市场化”即意味着不受
“限薪令” 的约束， 高管们今后的收入有可能降下
去，也有可能继续飙升。这就不难看出，央企的职业
经理人至少是不愿意跟着走“限薪之路”的，这在实
际上为高管不受此轮限薪政策影响铺平了道路。

其二，对于央企高管是否会控制与普通职工的
收入差距这一敏感问题，“市场化”用词又一次将之
模糊化了。先前民众对于央企高管与普通职工的收
入差距过大以及国企与其他行业级差过大，是高度
关注的。“限薪令”的出台，让人看到了政府有意控
制差距过大问题的决心。然而，“市场化”的表态，又
几乎是给坊间这种高热度期盼迎头泼了一盆凉水。

不难看出，“市场化”的措辞，的确是个妙不可
言的表态：既回避了诸多敏感的问题，又让人挑不
出什么刺来。我们不得不佩服咱们老祖宗发明的汉
语言具有的那种朦胧的魅力， 无论多么敏感的问
题，都能以这种“难得糊涂”的方式糊弄过去。

但必须指出的是，模糊化也好，朦胧用语也罢，
那些客观存在的问题是掩饰不过去的，也是国企改
革必须要过的关口。

如果说中央决定对央企主要负责人施行“限薪
令”，让人们看到了改革的希望的话，对于其他职业
经理人如何发饷， 就成为了一个回避不了的问题。
我们并不赞成对所有的国企职业经理人搞一刀切
式的“降薪”、“限薪”，但至少已不希望看到他们还
能像过去那样打着“市场化”的旗号，那么任性地自
主涨薪涨待遇。说得更直白一点，央企和国企，毕竟
不是私营企业， 其高管的收入是应当接受政府、社
会和职工的共同监督的，如果只想着收入向私企看
齐，而国企的种种优厚的好处又搂住不放，那是肯
定说不过去的。

笔者也在此斗胆给国资委相关薪酬制度设计
者进个言， 当你们在为高管或者职业经理人定薪
时， 除了 “市场化” 外， 能否还考虑另外三个维
度———是否享用了国企的垄断地位和优惠政策？是
否承担了与私企相等的竞争风险？是否考虑到了基
层职工群众的感受？

所以，笼统地提倡央企职业经理人薪酬“市场
化”，有重蹈“乱发饷”覆辙的风险。如果能够着重考
虑央企职业经理人的实际贡献和国企天然的社会
责任感，并充分听取职代会的意见，高管们的薪水
可能会拿得更心安理得一些。

□漫画绘制 毕传国

12306网站， 堪称这个岁末年
初最热门的网站 。 该网站的技术
负责人最近出面接受采访 ， 透露
了两条信息 ： 一是除夕的车票已
经售罄， 二是对付 “黄牛党”， 尚
未有决胜的把握。 这两条信息都给
人一种悲凉感。 一是谁也没想到除夕
的车票， 刚刚上网不到一上午， 就全
部被秒杀完毕。 二是， 尽管12306组
织了强大的科技力量 ， 还是抵挡
不住 “黄牛党” 的进攻。

“黄牛党” 究竟有多厉害———
近日央视报道了一宗 “黄牛破解
12306网站限制 ，10分钟刷走1245
张票 ”的新闻 。新闻一出 ，群众哗
然。道高一尺魔高一丈 ，难道堂堂
中国铁路，就真的没办法对付几个
“黄牛党”吗？

网上的“黄牛党”，也并不是三
头六臂 ， 无非是多组织了一些人
手，增加电脑集体作战，再利用“刷

屏神器” 提高屏幕刷新率而已。如
果说单凭12306单打独斗， 要完全
防止“黄牛党”集体刷屏，那几乎是
不可能的事儿。

然而，对于一次性取成百上千
张车票的特殊顾客，铁道部门难道
就不该询问一下底细吗？话说到这
个份上 ， 咱就不妨再说得直白一
些：公众最担心的不是“黄牛党”刷
屏，而是铁路“内鬼”与“黄牛党”沆
瀣一气。“黄牛党” 刷屏技术再高，
如果取不到票，不照样抓瞎吗？

因此，人们希望，12306网站在
破解 “黄牛党” 集体刷屏的同时，
更应堵住铁路内部漏洞 ， 防 止
“内鬼 ”。 对于敢于同 “黄牛党 ”
合作寻租的铁路内部人员 ， 还应
当鼓励民众举报 ， 挖出一个 ， 重
奖一个。 笔者在此替群众给12306
带个话 ： 咱老百姓不但想要买上
票， 还要买个公平。 □崔旭

央企职业经理人薪酬
笼统提“市场化”合适吗

冬至来临 ， 南京室外冷风直
吹。 昨天凌晨 ， 南京的最低温度
已达-1℃。 清晨6点半左右， 南京
市公安局雨花台分局接到报警 ，
说雨花西路121号附近一家眼镜店
门口， 有一名露宿街头的男子被
发现死亡 。 这个消息让南京市救
助管理站的工作人员叹息又无奈。
（12月22日 《现代快报》）

因为露宿街头 ， 农民工被冻
死了 ， 一条生命就这样消失了 ，
一个原本贫困的家庭失去了顶梁
柱， 从此会更加悲戚 ， 让人不胜
唏嘘 。 令人无法接受的是 ， 对于
救助站的 “避寒邀请”， 农民工宁
愿露宿街头也不愿入住 ， 这是为
什么？ 相信很多人难解其中味。

我们应该多了解一下他们的
心声 。 一名来自安徽滁州的民工
轻笑一声 ： “谁要去那儿 ？ 在外
面找工作 ， 找到了一天能挣 100
多。” 一位来宁打工的安徽人老陈
说， 他们也想睡宾馆 ， 可是工作
难找 ， 挣不到钱 。 再者 ， 打工在
外， 他们不愿把钱浪费在 “享受”
上， 更不愿把时间耗费在救助站
里和来往救助站的路上。

原来如此 。 那么 ， 我们的救
助站 ， 当然不仅仅是救助站 ， 还

有政府相关部门比如民政与人力
社保等群众组织， 能否联手帮扶，
帮助他们劳动就业， 找一份工作，
满足他们养家糊口的需要 ， 让他
们愉快地劳动 、 休息 ， 有尊严的
生活 ， 这才是 救助的 “授人 以
渔”、 治本之道。 □韩睿


